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Introducción 

La economía chilena enfrenta una severa crisis y en eso hay un consenso en todos los sectores, 

pues las cifras están ahí. Un crecimiento por debajo del 2%, el dinamismo más lento de los últimos 

30 años y lo más grave una muy baja inversión que en el primer semestre de este año llegó al 1,2% 

respecto del PIB. 

Las razones que dan los economistas son de dos tipos. Primero la crisis internacional debido a la 

caída de las principales economías del mundo. En el caso de Chile, la contracción de China y 

Europa ha tenido un impacto negativo, a lo que se suma el bajo valor del cobre, el principal 

producto de exportación del país y que genera los mayores ingresos fiscales. 

Pero a esta situación se suma la desconfianza de los empresarios en Chile debido a la 

incertidumbre que han generado las reformas que ha promovido el gobierno, y que ponen en 

duda las bases del desarrollo. 

Estamos hablando de las reformas tributarias, laboral, pero la más importante el proceso de 

cambio constitucional, lo que sin duda genera una mayor incertidumbre, porque se trata de la ley 

fundamental, la base del modelo que ha permitido la expansión económica de Chile y que su 

ingreso per cápita pasara de menos de 5 mil dólares a más de 22 mil en la actualidad. Este 

crecimiento fue el que posibilitó también reducir la pobreza de un 45% de la población a menos 

del 15% actual.  

El punto es que todos estos avances están hoy en jaque, ya que el motor del desarrollo es 

justamente el crecimiento económico y la inversión y si estos dos elementos básicos se debilitan 

es toda la economía la que se fractura. 

En este escenario nacional, la Región del Biobío se ve directamente afectada, debido a que la 

economía regional depende en gran medida del comercio exterior, y su desarrollo también está 

supeditado a los niveles de inversión. 

En la Región del Biobío, la crisis de la economía mundial ha afectado los pilares productivos de la 

zona. La industria del acero acentúo su crisis y la Siderúrgica Huachipato pasa por su peor 

momento, provocando despidos.  

El valor de la celulosa también ha caído y con ello se afecta toda la industria forestal, otra de las 

actividades productivas de mayor relevancia de la zona. Esto mismo pasa con la pesca, que se 

agrega a la menor captura tanto para el sector industrial como artesanal. 

En estas condiciones el panorama para el país y la región están lejos de ser auspiciosas, lo que se 

agrava por la falta de certidumbre respecto a las reglas presentes y futuras, lo que desincentiva a 

los privados a invertir en nuevos proyectos, que es la único mecanismo para generar crecimiento 

económico y empleo. 



 

 

Panorama nacional 

 

1) Presupuesto e inversión pública 

En noviembre de 2015, el Congreso aprobó el Presupuesto Fiscal presentado por el Gobierno para 

el año 2016. Este presupuesto no reflejó en forma realista -fue demasiado optimista respecto de 

los supuestos centrales- el fin del superciclo del precio del cobre, ni el enfriamiento del 

crecimiento chileno. 

Lo anterior quedó reflejado en el transcurso de lo que va del año. El gobierno tuvo que hacer 

importantes ajustes fiscales y ha disminuido el gasto y al inversión pública, lo que ha sido 

necesario porque simplemente los recursos del Estado no son suficientes y un mayor 

endeudamiento del fisco agravaría aún más la crisis. 

Qué provocó el fin de los precios altos de los commodities. La explicación hay que buscarla en 

Asia. Debido al menor crecimiento de China y, especialmente, al cambio de composición desde la 

industria y la construcción hacia los servicios, ha terminado una década de altísimos precios de 

materias primas.  

Por eso es probable que Chile enfrente bajos precios del cobre (y del petróleo) por muchos años. 

El precio internacional por libra de cobre ha caído desde US$ 3,11 en 2014 a un rango levemente 

superior a los  US$ 2 en 2016. Mala noticia para Chile: especialmente mala para el Estado y los 

mineros chilenos, muchos sectores cercanos a la minería y los inversionistas extranjeros en 

minería. Por lo tanto, los costos de esta caída son compartidos entre Chile y el extranjero. Al 

mismo tiempo, el precio del petróleo por barril se ha derrumbado desde US$ 93 en 2014 a US$ 30 

en 2016. Buena noticia para todo Chile, desde las empresas a los hogares. 

Otras condiciones internacionales que enfrenta Chile son buenas. Los socios comerciales 

mundiales crecen bien en promedio, aunque algunos países del vecindario están en recesión. Pero 

las condiciones financieras muy favorables que enfrentaba Chile hasta ahora se están apretando. 

 

2) Bajo crecimiento de la economía chilena 

El crecimiento del PIB de Chile ha caído desde un 4,8% promedio anual en la década 2004-2013 a 

un 1,9% en 2014, un 2,0% en 2015 y un cifra similar para 2016.  

La caída del precio del cobre ha contribuido a este magro resultado. Pero en sentido contrario han 

actuado tres factores expansivos que han evitado que estemos en recesión: el desplome del precio 

del petróleo, una política monetaria muy expansiva (reflejada en una tasa de política monetaria ex  



 

 

post real negativa desde abril 2014) y una política fiscal 2015 muy expansiva (reflejada en un 

aumento de 9% del gasto fiscal real). 

Por lo tanto, la principal causa del bajo crecimiento chileno, reflejado en el colapso de la inversión, 

se explica en las malas reformas aprobadas y las incertidumbres de las reformas futuras, tan malas 

o peores que las anteriores.  El economista Sebastián Edwards aseguró que: "el problema es que el 

programa es malo, las reformas son malas y el diagnóstico es malo", solo cabe agregar que son 

aún peores la continua improvisación en el diseño y la implementación de las reformas. 

El Presupuesto 2016 se basa en la regla fiscal chilena, un extraordinario avance institucional del 

marco fiscal chileno, implementado por Nicolás  Eyzaguirre en el gobierno del ex Presidente Lagos. 

 Esta regla obliga a ahorrar en períodos de vacas flacas y a una política expansiva en años de vacas 

gordas, lo que en general se ha respetado en los últimos 15 años. Esto implica gastar de acuerdo 

con estimaciones del precio de largo plazo del cobre y del PIB tendencial, mientras que los 

ingresos fiscales siguen al precio efectivo del cobre y al PIB efectivo. Por lo tanto, para elaborar el 

presupuesto fiscal son claves las proyecciones de estas cuatro variables. 

Pues bien, las proyecciones para el 2016 realizadas por los comités convocados por Hacienda en 

julio 2015, que son los pilares del Presupuesto 2016, tuvieron un sesgo muy optimista respecto de 

la evolución efectiva de las variables clave. La proyección de Hacienda para el precio del cobre de 

US$ 2,50 en 2016 es muy superior a la proyección de US$ 2,16 de fuentes independientes. La 

proyección de Hacienda para el precio del cobre de largo plazo de US$ 2,98 excede en muchísimo -

¡un 37%!- a la proyección de US$ 2,18 para 2017-20 realizada por fuentes independientes. 

La proyección de Hacienda para el crecimiento del PIB de 2,75% en 2016 también excede el 2,0% 

que proyectan los analistas. La proyección de Hacienda para el crecimiento del PIB tendencial de 

3,6% está muy excedida respecto de un crecimiento promedio anual de 2,0-2,3% en 2017-20 de 

muchos analistas. 

La implicancia de lo anterior es simple. Si se utilizaran proyecciones actuales para el precio de 

largo plazo del cobre y para el PIB tendencial, el crecimiento del gasto fiscal real no podría alcanzar 

al 6,6% comprometido, sino que debería ser bastante inferior. También los ingresos fiscales reales 

están sobreestimados si se consideran proyecciones 2016 más realistas para el precio del cobre y 

el PIB. Por lo tanto, es muy probable que el déficit fiscal efectivo sea superior al 3,2% del PIB 

proyectado por Hacienda y que el déficit fiscal cíclicamente ajustado o DFCA (mal llamado 

"estructural") exceda en mucho al 1,3% del PIB proyectado por Hacienda. 

Lamentablemente esta proyección de la situación económica basada en el Presupuesto 2016 se 

cumplió. Efectivamente, se hicieron cálculos que excedieron la confianza y la realidad ha sido 

fuertemente lapidaria y quizás el debate sobre la crisis económica no se ha manifestado con fuerza 

por la crisis política que ha copado la discusión en el país.  



 

 

La crisis económica tiene dos consecuencias serias. Primero, el endeudamiento neto del Gobierno 

será mayor al presupuestado, debiendo utilizarse ahorros del Fondo de Estabilización Económica y 

Social y/o emitirse más deuda pública. Segundo, a consecuencia de lo anterior, la gradual 

reducción del DFCA hacia un 0,9% en el 2018, comprometida por Hacienda (que ya implicaba el 

abandono del compromiso del programa de gobierno y de la reforma tributaria por alcanzar un 0% 

de DFCA) tampoco es factible de alcanzar sin un importante ajuste fiscal. 

 

3) Ajuste fiscal 

El necesario ajuste fiscal aplicado durante el primer semestre de 2016 y que llegó a los 540 

millones de dólares,  es el menor de los problemas del ministro de Hacienda. Pues bien, 

conociendo el compromiso del ministro Valdés con la estabilidad fiscal, cabe anticipar 

significativos ajustes fiscales en los años 2017 y 2018, acordes con un sinceramiento de los 

supuestos macroeconómicos centrales para los presupuestos futuros. Pero esta futura política 

fiscal contractiva deberá hacerse en una coyuntura muy adversa, marcada por una política 

monetaria más contractiva, ya anunciada por el Banco Central. Además, Chile sufrirá las 

consecuencias contractivas de una reforma laboral sin precedentes en el mundo (basada en la 

prohibición del reemplazo interno y la titularidad sindical), de la continuación anárquica de varias 

reformas educacionales y del desarrollo de un proceso constituyente muy incierto. En este 

escenario, de creciente incertidumbre política y económica, es improbable crecer al 2,0-2,2% en 

los próximos años. 

Por lo tanto, uno o dos puntos más de déficit fiscal es el menor de los problemas del ministro de 

Hacienda. Las preocupaciones principales de Chile -y del ministro- son las malas reformas. Muchos 

ex ministros y destacados economistas de la Concertación así se lo han dicho al Gobierno, privada 

y públicamente. Como lo expresó hacia fines de 2015 el ex ministro de Hacienda Eduardo Aninat: 

"Chile no se merece este resultado tan magro y que arriesga ser empobrecedor. Valdés se va a 

jugar su prestigio final en cómo enmiende una reforma laboral que podría ser fatal para la 

microeconomía y para los niveles de empleo y (los) salarios". 

 

4) Efectos de la crisis en China 

El apasionado debate sobre la incertidumbre en Chile con sus insoslayables connotaciones 

políticas, oscurecen el impacto de hechos económicos que se están dando a nivel mundial. Es 

evidente que la economía experimenta cambios mayores y está entrando en una fase contractiva 

a nivel global. Ello, sin duda afecta severamente a nuestra pequeña y abierta economía nacional. 

Un estudio de coyuntura de J.P. Morgan concluye que los países más afectados por la devaluación 

del yuan son Chile y Perú. El precio del cobre sigue de manera estrecha la ralentización de la  



 

 

economía china y su fuerte caída lo evidencia. Las exportaciones de cobre representan más de la 

mitad de las exportaciones totales del país, y dentro de ellas los despachos a China tienen la más 

alta ponderación. 

Junto a lo coyuntural, la actual situación pone en evidencia una cuestión de fondo; tanto analistas 

como tomadores de decisión a nivel macroeconómico no se encuentran desarrollando un debate 

sobre las opciones estratégicas abiertas para nuestra economía, en particular sobre la política a 

seguir en el sector minero. 

Economistas destacados advirtieron hace ya dos años que la economía chilena era como el 

elefante que se balanceaba sobre la tela de una araña, aludiendo al precio del cobre. Los hechos 

les dieron plena razón y, más lamentable aún, nadie hizo el menor comentario sobre el tema. Es 

más, se omitió. 

Por ahora solo cabe consignar que en Chile no se está discutiendo respecto de las alternativas 

estratégicas que permite la economía que se ha construido en el país tras las radicales reformas 

neoliberales implementadas en las décadas del 70 y 80 del siglo pasado.  

Respecto de la coyuntura, un yuan débil tiene un obvio efecto en las exportaciones chinas, 

incrementándolas. Sin embargo, los efectos de carácter global son de la mayor importancia por 

cuanto afectan la decisión de la FED sobre la tasa de interés, dilatándola; incide además en las 

decisiones que adopten los rivales comerciales de China -Corea del Sur y Japón- los que se sentirán 

presionados para adoptar igual camino de devaluación. 

Lo más sensible del tema es que las diferentes medidas reactivadoras adoptadas por las 

autoridades chinas en el último año van dejando la sensación, en algunos, de que los encargados 

de la conducción del gigante asiático tienen dificultades serias para encontrar herramientas 

reactivadoras y que la economía china se está desacelerando más rápido de lo estimado. Ello aún 

no ha sido plenamente internalizado por el mercado y hasta ahora se ha reflejado en algunos 

episodios de cierto pánico los que han sido controlados relativamente pronto. 

Lo anterior se refleja en un cierto incremento en la volatilidad financiera en países vinculados de 

manera directa a la economía china. Los respectivos bancos centrales están observando 

atentamente la evolución de las variables más relevantes en estas circunstancias, la situación aún 

se encuentra en desarrollo en lo coyuntural, lo cual no debiera nublar la cooperación en un debate 

de carácter estratégico. 

 

 

 

 



 

 

5) Los efectos en la economía locales 

De acuerdo al Instituto Nacional de Estadísticas INE, la minería he perdido 6.480 de puestos de 

trabajo en un año, esto debido la caída del precio del cobre que actualmente está bordeando los 2 

dólares por libra, uno de los precios más bajos que ha experimentado en los últimos años. 

Esto se debe al debilitamiento de la economía en china, o desaceleración que ha significado una 

disminución del ritmo de crecimiento económico en el país asiático, que lo ha llevado a disminuir 

la importación de materias primas, principalmente del primer mundo. 

Chile, país cuya producción minera es principalmente la industria del cobre, se ha visto 

fuertemente afectada por este fenómeno, no obstante, de acuerdo a lo señalado por el 

subsecretario de hacienda Alejandro Micco, aún no nos afecta tanto, debido a la caída del dólar 

que ayuda a mitigar los efectos del bajo precio del cobre. 

En la provincia del Limarí, por su parte, de las empresas mineras que operan, más del 90% 

corresponden a la industria del cobre, lo que genera empleos a gran cantidad de residentes de la 

comuna y poblados aledaños. 

A su vez, no se debe olvidar la gran cantidad de habitantes que viajan a la tercera región para 

obtener trabajos en el área minera, la cual en estos momentos se encuentra en medio de una 

crisis, que incluso en algunas empresas ha generado un margen cero de ganancias, según explicó 

el especialista Iván Vera. 

¿Cómo esto podría afectar la economía local, si no se toman las medidas necesarias? Chile como 

país que se está desarrollando tiene costos elevados de vida, considerando que el 55% de las 

exportaciones del país son gracias al cobre, se ve un estancamiento de la economía puesto que, 

los precios del cobre bajan y los costos de vida suben”, señaló Iván Vera. 

En Ovalle, al reducirse la mano de obra perteneciente a la minería y considerando la crisis hídrica 

que significó la reducción del empleo agrícola, esto podría generar un alto índice de desempleo a 

largo plazo, una situación que cambiaría completamente el nivel de inversión privada que se ha 

hecho en la zona. 

A su vez, habría una significaba reducción de créditos, lo que, repercutiría en las distintas 

industrias, como por ejemplo, la inmobiliaria. Un problema que a la larga impactará en el 

crecimiento del país debido a que disminuirá la demanda agregada nacional. 

Los enormes desafíos de transformación de la economía china se han convertido en el tema de 

mayor protagonismo de la economía mundial actual. Lograr que la segunda mayor economía del 

mundo sea impulsada por la demanda interna y no por la producción industrial, tiene un grado de 

dificultad muy alto que los mercados hoy estiman que no está avanzando de buena forma.  

 



 

 

Por lo anterior, es que las apuestas de los actores chinos sean hacia la baja de los valores de los 

activos como acciones, materias primas y su moneda, el yuan. 

Esta tendencia negativa ha sorprendido a buena parte del mundo, y a la industria minera y chilena, 

en un mal pie, especialmente porque los costos están en niveles altos y porque algunas compañías 

acumularon deudas muy elevadas que hoy se convierten en una espada de Damocles. 

En el caso de Chile, la industria minera del cobre ya no se ubica, en promedio, en el grupo más 

competitivo de la industria mundial, el primer cuartil de la curva de costos, donde está el 25% de 

las compañías más eficientes. 

Aún algunas de las compañías más grandes, que son las más eficientes debido a su posibilidad de 

aprovechar la escala de producción, están comenzando a tener dificultades, pues sus costos están 

cerca de los precios actuales, que ya están bajo de los dos dólares por libra. 

Las compañías mineras de pequeña y mediana escala están francamente en problemas, pues sus 

costos son aún mayores que los de la gran minería, y aún los mecanismos de estabilización que 

ofrece el estado a través de la Empresa Nacional de Minería ENAMI, no son suficientes para cubrir 

sus costos de producción. 

Hasta ahora las compañías mineras en Chile han enfrentado la crisis aplicando políticas de 

disminución de costos, pero ante la mayor caída de precios que hoy se observa, podrían 

producirse algunos cierres o disminuciones de producción en minas de alto costo. Esta decisión 

dependerá de la visión de mediano plazo que estas compañías tengan sobre el mercado del cobre. 

Finalmente, en el plano macroeconómico, no cabe duda que esta caída de precios empobrece al 

país ya que disminuye una de las principales fuentes de ingreso del país. Aunque la caída en el 

precio del petróleo compensa en gran parte esta caída en los ingresos, no cabe duda que un 

menor precio del cobre tiene consecuencias bastante profundas en aspectos como las industrias 

que dependen de la minería, cuyo tamaño es varias veces mayor al de la propia industria minera. 

Si este escenario se confirma, el impacto comenzará a percibirse primeramente en el desempleo. 

Otra consecuencia a esperar es el de la inversión. Si bien los proyectos mineros ya venían siendo 

postergados o cancelados, el precario estado de los mercados agrega un elemento adicional a la 

ralentización y casi paralización de la inversión, lo que impactará en el crecimiento del país debido 

a que disminuirá la demanda agregada nacional. 

La esperanza que queda es que este ciclo descendente que ya lleva cinco años, esté en su 

momento más bajo, y que el punto de inflexión esté cercano, hacia mediados de año. Pero es muy 

probable que antes de ello exista más desierto que recorrer. 

Todas las metas del Gobierno son de reformas para la calle, que no evalúan apropiadamente sus 

efectos económicos negativos. 



 

 

Es sabido que el mercado del cobre es muy dinámico y fuertemente dependiente de la actividad 

china, para la que existen perspectivas de una desaceleración con un componente estructural, lo 

que indica que se requieren reformas estructurales para revertirlo. En este sentido, el descenso en 

el precio del cobre observado en estas últimas semanas en los mercados internacionales no 

debería sorprendernos. 

Pero surge naturalmente la interrogante sobre si las empresas mineras se encuentran preparadas 

para escenarios de bajos precios. Durante el año 2013, el costo neto a cátodo fue de US$ 250 c/lb, 

mientras que el precio de largo plazo se estima cercano a los US$ 290 c/lb. Existe 

aproximadamente un 10% de la producción chilena con costos superiores al valor señalado, la que, 

de alcanzarse ese precio, estaría con serios problemas, especialmente en la pequeña y mediana 

minería. 

Para enfrentar este ciclo bajo, la autoridad puede ayudar a las empresas tomando medidas para 

contener los costos y así mejorar la productividad. En particular, los temas de energía y agua son 

de alto impacto en los costos de los proyectos mineros. Aunque en Chile existe abundancia de 

agua en términos relativos al resto del mundo, su distribución es desigual. Además, en la zona 

norte, que es donde se desarrolla la minería, es escasa. Existen interesantes mega proyectos de 

traslado de agua desde zonas con abundancia, ya sea vía terrestre o submarina, pero no han 

avanzado. Por otro lado, los proyectos energéticos que permitirían tener el recurso a precios 

razonables están paralizados, algunos de ellos por razones políticas. Entonces existe una 

inconsistencia entre lo que se debería hacer en términos económicos y lo que políticamente se 

puede hacer. 

Lo anterior ha implicado que Chile haya perdido competitividad frente a otros productores, ya que 

dejó de estar dentro del 10% de costos más bajos en el mundo. Se estima que al menos un 30% de 

la producción mundial tiene ahora costos más bajos que la chilena. Así, Chile se ve más afectado 

que sus competidores. 

Para enfrentar los aspectos que restan competitividad a la industria minera, el Gobierno anterior 

venía trabajando intensamente en el desarrollo e implementación de una Agenda Pro Inversión y 

Competitividad que involucraba a varios sectores, entre ellos la minería, pero lamentablemente 

fue abandonada por la actual administración. En lugar de continuar el trabajo que se venía 

realizando, el actual Gobierno optó por partir de cero en varios frentes. No olvidemos que muchos 

de los factores que inciden negativamente en la competitividad de nuestro sector requieren de 

soluciones que no son de corto plazo, por lo que desconocer los avances del Gobierno anterior y 

partir de cero, no contribuye a la causa. 

En relación con la agenda energética y su impacto en la minería, cabe señalar que siempre es una 

buena noticia la preocupación del Gobierno en un tema que es muy sensible para el sector. Sin 

embargo, agendas tan ambiciosas como la dada a conocer por el Gobierno a veces pueden ser 

incluso perjudiciales, pues se pierden recursos tanto humanos como económicos en medidas que  



 

 

tienen bajo impacto en productividad versus las que más impactarían directamente en los costos y 

producirían un efecto más rápido en la competitividad del sector. 

En este sentido sería bueno concentrar los esfuerzos en las medidas con mayor impacto -y que 

deberían ser prioritarias-, como son avanzar en la implementación de la interconexión entre el SIC 

y el SING y dar impulso al desarrollo de proyectos de generación hidroeléctrica, entre otras. 

Pero la mayor inquietud del sector privado no viene solo por el lado de las reformas sectoriales. 

Hay también un factor político que afecta las percepciones y las confianzas. Cuando se observa 

que la discusión ideológica prima por sobre la técnica en temas que afectan a todos los chilenos, 

es difícil tener una buena opinión sobre cómo se están enfrentando los temas de competitividad 

de la industria. Todas las metas del Gobierno son de reformas para la calle, sin evaluar 

apropiadamente los efectos económicos negativos que conllevan. Pareciera que la percepción del 

Gobierno es que la economía es inmune a la implementación de políticas públicas erradas, pero es 

cosa de mirar a varios de nuestros países vecinos para saber que no es así. 

Pero no es todo. La preocupación por algunos proyectos de ley que podrían tener un alto impacto 

en la competitividad del sector es real, en particular la nueva legislación del agua y de glaciares. De 

no ser cuidadosos con las regulaciones incluso podemos acabar con una actividad que ha 

contribuido históricamente con un 20% de los ingresos fiscales y un 15% del PIB nacional. Y si a 

esto le sumamos la incertidumbre que generan las reformas sindical que se ha anunciado y al 

Código de Minería, cuyos alcances aún no conocemos, el panorama del sector minero  no se 

visualiza muy alentador. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Panorama en la Región del Biobío 

En línea con el informe Macroeconomía y Construcción entregado por la Cámara Chilena de la 

Construcción, Cchc, a nivel nacional que plantea un crecimiento anual prácticamente nulo (0,1%) 

en la inversión en construcción este 2016, la sede regional del gremio espera también magras 

cifras para el sector. 

El presidente de la Cámara Chilena de la Construcción sede Concepción, Francisco Espinoza, 

explicó las causas de la baja proyectada en el Índice de Actividad de la Construcción Regional 

Inacor. 

"En el corto plazo se espera un comportamiento decreciente del Inacor, principalmente, explicado 

por el término de las obras de vivienda iniciadas a consecuencia de la reforma tributaria y por el 

programa extraordinario de viviendas DS116; y a una lenta tasa de reposición de nuevos proyectos 

inmobiliarios dado el ambiente económico actual que presiona negativamente a la demanda". 

Otro factor influyente, detalló Espinoza, tiene que ver con "el ámbito de infraestructura pública si 

bien la ejecución presupuestaria tanto del MOP y Fndr son más aceleradas que años anteriores, la 

participación en el total de la inversión en construcción que representa este tipo de iniciativas no 

son suficientes, como para cambiar la tendencia del sector". 

  

Área de Infraestructura 

Del mismo modo, Francisco Espinoza indicó que otras de las razones que explicarían las malas 

cifras para fines de año dicen relación con el área de la infraestructura concesionada, dado que la 

demora y las trabas en la construcción del puente Industrial no va a permitir reponer los stocks de 

inversión y mano de obra generados por la finalización de los proyectos Ruta 160 y Ruta a Cabrero. 

Un cuarto punto a considerar respecto de las proyecciones está vinculado con que "en el sector de 

infraestructura privada, la inestabilidad económica internacional y nacional no son un ambiente 

favorable para nuevas inversiones, lo que se refleja en la corrección de 15% a la baja en la 

inversión en infraestructura privada esperada para el año 2016 en la región, y donde la parte 

principal del monto esperado, corresponde a proyectos energéticos con las conocidas dificultades 

para su ejecución. 

  

Perspectiva Académica 

Rody Toro, director de carrera de Ingeniería Civil de la Universidad San Sebastián, indicó que 

claramente se ha visto disminuido el mercado inmobiliario en Chile, a pesar de los esfuerzos por 

incentivar este rubro a través del subsidio DS 116 y potenciado por la entrada en vigencia de la  



 

 

reforma tributaria, que, al verse como un agente negativo, aceleró la compra de viviendas de 

todos aquellos que no querían pagar más por las mismas en el futuro. 

En relación al puente Industrial, Toro, dijo que el puente industrial se licitó en 2012, a pesar del 

tiempo transcurrido para que comience la obra, es muy positivo que entre en fase de 

construcción, ya que genera empleos, directos e indirectos en la región, además, de beneficios 

económicos y la correspondiente "ocupación" de la mano de obra desempleada por el término de 

otros proyectos de la zona. 

Respecto de la importancia del proyecto Mapa para reactivar al sector, el director de carrera de 

Ingeniería Civil de la Universidad San Sebastián, señaló: "Por la envergadura del proyecto Mapa 

(U$ 2.300 millones) generará mayores gastos en infraestructura privada de la región y 

representará más del 100% de lo considerado para la Región del Biobío. Siempre es positivo que se 

construya infraestructura privada, lo que genera empleos, estabilidad y reduce la incertidumbre". 

Del mismo modo agregó que "la tendencia del mercado, hace que el panorama para el 2016 se vea 

con muy bajas expectativas en el corto plazo, aunque en el mediano plazo esto puede hacer que 

bajen las tasas o las exigencias de los créditos hipotecarios, debido al sobrestock de viviendas", 

adelantó. 

A nivel nacional, "nuestro escenario base es que la inversión inmobiliaria no contrarrestará la 

caída de la inversión en infraestructura, tanto pública como productiva privada, que explica cerca 

de dos tercios de la inversión total en construcción. Pero ahora se agrega un contexto bastante 

más desfavorable, caracterizado por una disminución de los ingresos familiares, mayor desempleo, 

más restricciones de acceso al crédito y un creciente pesimismo empresarial y de los 

consumidores", explicó el gerente de Estudios de la CChC, Javier Hurtado. 

  

Cifras Regionales 

Por un lado, en lo que va transcurrido del año 2016, el comportamiento del indicador de actividad 

de la construcción regional (Inacor) está altamente correlacionado con el empleo. En algunas 

regiones, la incidencia positiva del empleo ha sido contrarrestada por la caída de los permisos de 

edificación indicaron desde la Cchc. 

Por otro lado, al comparar la edificación total aprobada en la región del Biobío durante los cinco 

primeros meses del año de 2016 versus igual periodo del año anterior, se registra una disminución 

del 27%, tendencia que se explica principalmente por los destinos vivienda; industria, comercio e 

instituciones financieras y servicios, donde las variaciones negativas llegan hasta el -34%; -16% y -

1% respectivamente. 

 



 

 

Siempre se habla de que la inversión tanto pública como privada son los motores para impulsar la 

economía regional y por ende todo lo que eso rodea. Sobre esto, la Corporación de Bienes de 

Capital (CBC) elabora un informe trimestral que da cuenta de los proyectos en estos dos ámbitos. 

De acuerdo al cierre de 2015, CBC estimó en US$ 1.017 millones, la inversión estatal a materializar 

en la Región de Biobío, entre 2015 y 2019, de acuerdo al stock de proyectos con cronograma 

definido registrados en su base. En total, se trata de 37 iniciativas de los sectores Obras Públicas 

(36) y Energía (1). 

Según el monto de la inversión para el quinquenio, 00.PP. concentra el 99%. A nivel comunal, 

Chillán encabeza el listado con el 25%, seguida de Talcahuano con 16% y Concepción con el 7%; 

aunque, el mayor porcentaje se clasifica como intercomunal (36%). 

En cuanto a los proyectos incluidos en el reporte, los cuales explican estas cifras, se destacan como 

los más importantes: Complejo Hospitalario Provincia De Nuble, Normalización Tercera Etapa y 

Final Hospital Las Higueras, Mejoramiento Interconexión Vial Costanera Concepción Chiguayante, 

Puente Bicentenario (Oriente) y Extensión Biotrén a Coronel (vías férreas electrificadas y 

señalizadas, comunicaciones, paraderos y fae nas anexas). Estos proyectos representan el 56%de 

la inversión a cinco años. 

La cifra quinquenal es menor a la inversión privada, que según CBC es de US$ 5.250 millones 

(9,6%) y se debe principalmente a los proyectos de Celulosa Arauco y Constitución, Andes Mining 

& Energy, Ingeniería y Construcción San Andrés, MOP, Hidroeléctrica Nuble, Octopus LNG, Cmpc 

Celulosa, Sacyr Concesiones Chile, San Vicente Terminal Internacional, Inmobiliaria Bosques, entre 

otros. 

Respecto a si el gasto público implica un impulso regional o si es suficiente para ello, 

representantes gremiales y economistas evaluaron esto, dejando en claro que falta. 

Rody Toro Picarte, director de Ingeniería Civil de la Universidad San Sebastián, detalló que de 

acuerdo a los antecedentes de inversiones proyectadas para el 2015 2019, si bien el Biobío es la 

sexta región en orden de magnitud de montos, por debajo de Antofagasta, Metropolitana, 

O'Higgins, Valparaíso y Los Lagos, claramente, la inversión a materializar no alcanza para impulsar 

la zona, aunque mejora las condiciones de competitividad de ésta. Además, hay que considerar 

que las inversiones privadas complementan al desarrollo de la Región, y este tipo de proyectos es 

mucho más representativo en la región, alcanzando el 9,61 % de la inversión privada del país. 

Además es mucho más amplia en los sectores que representa: Energía, Forestal, Industrial, 

Inmobiliario, OO.PP., y Puertos. 

Agregó que de acuerdo al informe de CBC, a nivel nacional, la inversión estatal en energía asciende 

a US$ 586 millones, que representa el 2,26% de la inversión estatal nacional de todos los sectores, 

por otro lado, considerando sólo el sector de Energía, la inversión estatal representa el 3,48% del 

total, siendo las inversiones privadas las que tienen la mayor represen tatividad (96,52% de la  



 

 

inversión). "Realizando esta comparación de inversiones privadas versus estatales en energía, se 

refleja claramente que a nivel país, se ha impulsado mucho más la inversión privada. Esta situación 

se puede deber a varios factores, dentro de ellos están la inversión requerida para los proyectos, 

las capacidades instaladas, entre otros". 

Considerando sólo la Región del Biobío, la inversión proyectada en energía es de US$ 1.603 

millones y está impulsada sólo por inversiones privadas. Estas inversiones dependerán de factores 

como tramitaciones y permisos, acceso crediticio, incentivos estatales, economía del país, etc. 

Por eso, dijo que claramente se requiere más inversión tanto pública como privada en sectores 

como Energías Renovables no Convencionales (Ernc) en la región, turismo, energía entre otros. 

Fomentar desarrollo de proyectos que permitan dar valor agregado a los commodities tal como ha 

ocurrido en muchos países que pretenden pasar de estar en "vías de desarrollo" a ser 

"desarrollados". 

Camilo Cornejo, especialista en análisis financiero de la Universidad Andrés Bel lo, sostuvo que al 

revisar la inversión estatal se puede apreciar de que existe una preocupación por la logística y 

salud, lo cual es positivo, pero se deja de lado el real problema: el déficit energético y el alza en los 

costos por megawatt hora (MWh), siendo uno de los más altos a nivel mundial, lo cual imparta 

tanto en las familias y empresas. Por lo cual, es obvio que a nivel de gobierno la Región sigue 

siendo "olvidada", y sin ánimos de recuperar el dinamismo empresarial y económico. 

Afirmó que el Estado posee dos aristas en los proyectos energéticos. El primero es político, la 

burocracia y la falta de investigación en las propuestas de proyectos para de la generación de 

energía, y segundo, la falta de recursos, lo cual se encuentra asociado a la reforma educacional, 

laboral y tributaria, lostres pilares que han fundamentado, desde sus inicios, este gobierno, y en 

los cuales se destinan grandes cantidades de recursos fiscales. Por lo cual, no posee la capacidad 

en corto plazo. 

El académico destacó que los proyectos mencionados se encuentran en ejecución (costanera de 

Chiguayante), próximos (licitación de hospital de Ñuble) y finalizados (extensión Biotrén), bajo las 

condiciones actuales, es poco probable que se generen más. El proyecto en vista es el hospital de 

alta complejidad en Chiguayante, el cual fue punto de disputa con la comuna de San Pedro. 

El director de la escuela de Ingeniería Comercial de la Universidad Santo Tomás Concepción, Jorge 

Núñez, indicó que "si tomamos la inversión sólo en Obras Públicas, nuestra región ocupa el tercer 

lugar, ¿es eso suficiente para impulsarla? La forma de hacerlo responde a dos factores, la inversión 

privada y la inversión en investigación. La Región del Biobío en inversión privada ocupa el tercer 

lugar nacional, con un 9,61% acumulado para el quinquenio. Respecto a investigación, a nivel 

nacional seguimos con un 0,38% del PIB, mientras que los países de la Ocde en promedio invierten 

un 2,36% (al 2013)". 

 



 

 

Pero, añadió, más que las cifras hay que darse cuenta que en periodos de "crisis" los países deben 

aprovechar de mejorar en lo que ya son buenos y para eso deben invertir en investigación. Si bien 

el Estado ha puesto su granito de arena, son las empresas privadas a las que más les cuesta tomar 

este punto; de hecho, el año pasado la inversión privada en investigación decayó un 2%. 

Respecto a que si se visualizan más proyectos para la Región, el experto sostuvo que nunca se 

sabe. Hay varios estudios de factibilidad en curso hoy en día. Que se materialicen en proyectos 

depende de varios factores, su costo principalmente, lo que nos dicen en el informe es que estos 

proyectos son los que están terminando y los que están partiendo, si el día de mañana vuelve a 

subir el petróleo es probable que aparezcan nuevos proyectos de energía sustentable, nuestro 

mercado energético hoy depende de la lluvia y del precio del petróleo". 

Claudio Sánchez, docente de Ingeniería en Administración (V) de Duoc UC sede Concepción, hizo 

notar que el mejoramiento de hospitales (cerca del 45% del total de la inversión pública se 

concentra en el complejo de Ñuble, la tercera etapa del Hospital Las Higueras y el mejoramiento 

del Hospital PencoLirquén), traerá una mejora a la colapsada infraestructura hospitalaria en la 

Región. Sin embargo, las obras en infraestructura y equipamiento, necesarias para dar dinamismo 

a la macrorregión, aún quedan al debe. La Plataforma Logística tan necesaria para facilitar la 

conectividad no es significativa en el presupuesto y responde a déficit actual y no a las 

proyecciones futuras de crecimiento (costanera Concepción-Chiguayante, eje Colón- 21 de Mayo, 

ampliación del aeropuerto, etc.). 

Piensa que el Estado tiene poca capacidad de impulsar proyectos eléctricos en la zona (a nivel país 

solo Magallanes y la Araucanía tienen en carpeta proyectos de este tipo a nivel público). Las 

limitantes en este sentido son el incierto estado de la economía mundial y el actual estado de la 

nuestra.1-lace algunos días el ministro de Hacienda, Rodrigo Valdés, informó de un ajuste en el 

gasto el cual será recortado en un 1% y que además se había rebajado la proyección del precio 

futuro del cobre US$2,57 la libra (se ha llegado a transar en US$2,02 la libra). Por otra parte, está 

la reticencia de las comunidades a aceptar proyectos relacionados con energía (Endesa declaró 

haber tenido pérdidas al tercer trimestre cercanas a las US$ 131 millones), lo que hace poco 

atractiva este tipo de inversiones desde el punto de vista político, considerando que vienen dos 

años de elecciones. 

En relación a qué proyectos faltan en el Biobío, Sánchez expuso, por ejemplo, que no se ven 

carpeta la mejora de una ruta internacional que "nos permita conectarnos con Argentina por el 

sector de Antuco, la conexión con la Araucanía por el sur, con carreteras de primer nivel para el 

tránsito de vehículos pesados. La construcción de un nuevo dique en Asmar, el término de la tan 

espera plataforma logística portuaria (la Ruta Interportuaria es una obra de infraestructura 

inconclusa y necesaria para la matriz productiva y la descongestión de autopistas urbanas), 

descongestionar la ruta a Santa Juana". 

 



 

 

Más que proyectos, dijo, el ideal sería contar con planes de crecimiento realistas y con visión de 

futuro. "Hace dos años se entregó la ampliación del aeropuerto de Carriel Sur y ahora se debe 

ampliar nuevamente para tener carácter internacional, la costanera a Chiguayante quedará 

rápidamente sobrepasada en capacidad considerando los proyectos inmobiliarios en este sector y 

desconoce la posibilidad de la conexión con Laja, San Rosendo y Santa Juana utilizando la 

costanera norte del río Biobío y el potencial de desarrollo turístico de la zona con estas obras".  

Hernán Celis, presidente de la Cámara de la Producción y del Comercio de Concepción, estimó que 

los proyectos de inversión pública, especialmente los de infraestructura, son importantes para 

dinamizar la economía, por una parte por la generación de empleo en tiempos de bajo dinamismo 

y, por otra, porque permiten mejorar la competitividad de las industrias que utilizan las vías para 

transportar sus productos. Hay proyectos interesantes en vías de ejecución como las vías 

alternativas entre San Pedro de la Paz y Coronel, la primera etapa de la Costanera a Chiguayante; 

pero se extraña la terminación de la Ruta Interportuaria en el tramo desembocadura norte, del 

Puente Industrial e Isla Rocuant, Puente Ferroviario y los avances de la vía norte del ferrocarril, por 

ejemplo. 

Subrayó que hay numerosos proyectos de inversión privada en diferentes procesos de evaluación 

y de autorización, tanto de energía eólica como de hídrica de pasada, que deberían concretarse de 

aquí al 2023, y que equivalen US$5.000 millones para producir cerca 4 mil MW, que ingresarían al 

sistema interconectado. "Esta importante cartera de proyectos de energía, atraviesa en algunos 

casos por dificultades en su relación con las comunidades o grupos con algún interés particular, 

que derivan en procesos de judicialización que hacen más lento su avance". 

"Si bien no se observan en el detalle del informe de la CBC, entendemos que se está avanzando en 

proyectos que nos parecen determinantes para la Región, como el Puente Industrial, alternativas a 

la Ruta 160, Puente Ferroviario y Embalse Punilla", cerró. 

Francisco Gatica doctor en economía del Centro de Estudios de Corbiobío y académico de la 

Universidad del Biobío, fue enfático en sostener que estos proyectos público no alcanzan para 

impulsar a la Región. "Existe una dificultad al momento de distinguir entre la inversión pública de 

decisión regional de aquella que trabaja en el territorio. Tenernos un cruce al momento de calcular 

la inversión entre las fuentes regionales, en lo específico definidas por el Gore, y aquellas que son 

de decisión ministerial que se toman al nivel centralizado. Se deben considerar los ciclos de 

inversión, donde hay una diferencia importante entre el momento que se identifica la necesidad, 

al instante que se genera y aprueba el proyecto, de aquel donde vemos la obra construida. Estos 

ciclos son propios de la mecánica de inversión pública (bases, licitación, toma de razón y otros)", 

destacó. 

Indicó que resulta llamativo que la inversión en energía para el periodo 2015-2019 sea de sólo US$ 

10 millones de dólares. Claramente un "cuello de botella" para el desarrollo productivo es contar 

con fuentes de energía de buena calidad a precios competitivos. En este espacio posiblemente el  



 

 

Estado este confiando en la capacidad de respuesta de los privados para enfrentar estos 

requerimientos de largo plazo. De ser así, el Estado se limitaría a un rol de regulador, más que de 

inversor directo. El Estado no puede renunciar a la diversificación de la matriz de producción 

energética y a la difusión de la energía solar y eólica. 

Destacó que en primera lectura faltan proyectos de inversión productiva. En general el rol del 

Estado se limita a la generación de infraestructura de conectividad y de salud. Lo anterior es muy 

importante, sin embargo, no logra visualizar un cambio en la matriz productiva regional, que es lo 

que explica el desempleo y los salarios. Era deseable encontrar proyectos como el Tercer Dique de 

Asmar Talcahuano, obras de regadío, entre otros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

La crisis económica europea y la Región del Biobío 

Desde hace varios meses se vienen encendiendo señales de alarma sobre como la crisis europea 

pudiera afectar a la economía chilena. El impacto se ha dejado sentir con fuerza en los últimos dos 

años, con un crecimiento que no supera el 2%, y  el desempleo que se incrementa con una cifra 

que se acerca al 7% y la inflación en torno  al 4%. Para el año 2016 y 2017 las proyecciones indican 

que Europa se mantendrá con un bajo crecimiento lo que se agudizará con los efectos de la salida 

de Gran Bretaña de la Unión Europea. Estados Unidos seguirá con un crecimiento muy bajo (2,3%), 

Japón lo hará a 1,5%, China a un 5% y América Latina no superará el 2%.  

La región del Biobío, desde hace varios años viene arrastrando un deterioro secular en su 

contribución al Producto Interno Bruto del país. En los años sesenta su aporte era cercano al 13% y 

hoy no supera en 8,7%. La tendencia mono exportadora sigue concentrándose en los productos 

forestales de bajo valor agregado. Por su parte, la desigualdad, medida en términos del Índice de 

Desarrollo Humano (IDH) nos ubica en el décimo lugar de las regiones más pobres y de mayor 

desarrollo desigual y, no obstante disponer de importantes núcleos en el área científico-

tecnológico y de capital humano avanzado, su contribución no ha llegado a transformar la 

producción regional.  

En paralelo, grupos de actores locales, entre ellos la Corporación para el Desarrollo de la Región 

del Biobío (CORBIOBIO), vienen demandado, desde hace varios años, mayores grados de 

descentralización y una política de desarrollo regional que se haga desde y para las regiones. 

El diagnóstico descrito se repite en otras regiones del país y es similar a lo que ocurre en otras 

regiones de América Latina, en que los sectores tradicionales han quedado al margen de la 

modernidad en virtud de la competencia internacional y la ausencia de políticas locales y 

sectoriales. 

Las recesiones son cíclicas y si la región se viera más afectada, la recuperación de las 

exportaciones, con seguridad, habrá, de anticiparse a lo que ocurre al resto del país, dado su grado 

de apertura y la sensibilidad de las mismas a los precios internacionales de las materias primas. Lo 

que perdurará, si no asumimos un cambio radical en la estrategia de desarrollo, serán los niveles 

de pobreza, de desigualdad y de explotación de actividades primarias de bajo valor agregado. 

En mérito de lo señalado, la región debe enfocar su desarrollo en el sentido de hacer más 

competitivo todo su territorio y su gente, ello supone mayor inversión en infraestructura, en salud, 

en mejor desarrollo urbano y transporte y sobre todo en articular a la región y a todo su sistema 

de educación (básico, medio y superior) y su sistema productivo, en la dirección de un sistema 

regional de innovación que nos haga más eficientes en virtud de más y mejores niveles de 

conocimiento e inteligencia. 

 



 

 

Los desafíos para el crecimiento del Biobío 

Los tres grandes desafíos de la Región del Biobío 2016 no son tareas menores: aumentar el 

Producto Interno Bruto, bajar los índices de desempleo con más trabajo e incrementar la 

capacidad exportadora de las Pymes. 

Así lo señalaron las autoridades regionales y académicas en el marco del XII Congreso de Economía 

Regional organizado por la Facultad de Ciencias Empresariales de la Universidad del Bío Bío 

durante el primer semestre de este año. 

El último Indicador de Actividad Económica Regional, Inacer, arrojó un crecimiento de 1,7%, 

correspondiente al trimestre julio- septiembre. Mientras que en el mismo periodo, la tasa de 

desocupación fue de 8%, la más alta del país. En tanto, las exportaciones también mostraron un 

retroceso de una caída interanual de un 23%.  

Es por ello que a menos de dos meses que finalice el año, las cifras 2015 no son favorables, 

entendiendo que el contexto del país se contrajo, atribuido a una serie de factores internos y 

externos, pero esencialmente la baja del precio de cobre en el mercado internacional, el 

complicado comportamiento chino y los numerosos temores que causaron en el empresariado la 

Reforma Tributaria y Laboral, entre otros. 

El seremi de Economía, Iván Valenzuela; su par de Hacienda, Renzo Galgani, junto con la directora 

de Pro Chile, Sandra Ibáñez, están de acuerdo que la alianza estratégica entre el mundo público, 

privado y académica son relevantes a la hora de analizar de manera crítico-constructiva el actual 

escenario para impulsar la zona. 

 

Radiografía 

 La directora de Pro Chile, Sandra Ibáñez, indicó que la Región, pese a la desaceleración del 

país, había soportado bien la baja económica hasta el año pasado. 

 "El ciclo económico que venía a la baja nos estaba pegando como país, sin embargo, en la 

Región no se había notado todavía", analizó Ibáñez. 

 En esa misma línea, el seremi Iván Valenzuela argumentó que durante el año pasado el 

Producto Interno Bruto de la Región creció a un 2,7%, cuando el país lo hizo a un 1,9%. 

 La participación del PIB regional a nivel nacional durante el 2014 fue de un 7,7%, 

ocupando el cuarto lugar después de la Región Metropolitana, Antofagasta y Valparaíso. 

 A la fecha, a nivel nacional se informó que el PIB nacional creció un 2,2%. Mientras que el 

Inacer Bío Bío fue de un 1,7%. Consultados sobre una proyección final, las autoridades no 

quisieron  

 



 

 

adelantarse, sin embargo, se estima por todos los factores ya mencionados, que llegue a 

bordear el 2,0%. 

 Otra preocupación que repercute fuertemente en la sociedad regional son los altos índices 

de desempleo. 

 Actualmente, el 7,2% tiene preocupados a todas las instituciones y entidades relativas a la 

materia. 

 "Hablamos de que las Pymes se atrevan a agregar valor y a exportar para ser capaces de 

absorber desempleo y ayudar al desempleo de la Región del Bío Bío", enfatizó el seremi de 

economía. 

 Desde ese punto de vista, Pro Chile apunta hacia este sector, ya que el 70% de la mano de 

obra proviene de las Pymes. 

 "Si nosotros vemos las exportaciones del año pasado, se mantuvieron relativamente 

constantes. Al menos 8 regiones lograron crecer. Una de esas regiones fue la Región del 

Bío Bío", detalló la directora de Pro Chile, Sandra Ibáñez. 

 Sin embargo, durante el 2015 es precisamente el sector exportador el que también sufrió 

una contracción. 

 "Esta coyuntura económica ya nos golpeó y eso ha significado que tengamos una 

disminución de un 12% de las exportaciones regionales. Ahora el número de las empresas 

exportando ha disminuido sólo en un 1%", desglosó Ibáñez. 

 El punto más débil es que de las 17.000 pequeñas y medianas empresas, sólo 300 

exportan, número muy bajo, más que el 1,8% a nivel nacional. "Se nos pone un desafío 

inmenso. Cuando nosotros vemos cifras de países desarrollados, las Pymes que exportan 

están del orden del 12% al 15%", añadió Ibáñez. 

 

¿Qué hacer? 

El aumento del PIB y la disminución del desempleo son dos elementos generales muy relevantes. 

Con esos dos elementos se determinan cuáles son las líneas de acción para resolver es. 

En esa coyuntura, su par de Economía, Iván Valenzuela, indicó que se debe estimular no sólo la 

inversión pública, sino que también la privada. 

"Tenemos que agilizar la inversión. Con el seremi de Hacienda estamos trabajando para buscar 

aquellas que están en proceso y en fase de evaluación. Para seguir impulsando el desarrollo, 

necesitamos inversión. Pública hay, pero necesitamos más privada y en eso estamos trabajando", 

enfatizó Valenzuela, una vez que finalizó su ponencia frente al mundo académico y empresarial. 

 

 



 

 

Para mejorar los desafíos señalados: PIB, exportación y trabajo, Valenzuela reiteró que la 

Estrategia Regional de Desarrollo 2015- 2030 es de suma importancia, ya que busca posicionar a la 

zona tanto a nivel nacional como a nivel internacional. 

"Cuando hablamos de internacionalización, nos referimos a que las Pymes se atrevan a agregar 

valor a los productos y a exportar para ser capaces de absorber el desempleo, para así ayudar a 

contrarrestar el desempleo", aseguró Valenzuela. 

Agregó que en ese sentido las políticas públicas juegan un rol fundamental. "Tiene que ver con 

bajar políticas públicas, llevar la estrategia de desarrollo regional y operacionalizarlas aún más. 

Como también enfocarse en la agenda de productividad y crecimiento, que sea más conocida por 

los emprendedores, por las empresas, ya que hay muchos recursos que pueden apalancar en 

Innova Bío Bío, Corfo, Sercotec, entre otras". 

La directora de Pro Chile, Sandra Ibáñez, reforzó la misma idea. "Están los centros Pyme Exporta 

funcionando desde el 2 de enero de este año. Vamos a sumar activamente al trabajo los centros 

de negocios de Sercotec. Entonces, tenemos un desafío que está dado por la asociatividad 

fundamental entre las empresas, las Pymes para lograr mejores volúmenes de producción. 

En ese sentido, el consenso general es que se debe pensar en qué tipo de economía se quiere 

convertir la Región de manera positiva ante la inestabilidad, entendiendo que se debe dar valor 

agregado a las materias primas, por nombrar un ejemplo. 

Para ello es relevante una infraestructura para la innovación, estrategias de empresas, Gobierno, y 

una arquitectura social. A eso agregar el capital humano, físico, tecnología y recursos generales. 

Sólo así llegará el crecimiento que la Región espera. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Conclusiones 

El país enfrenta uno de los peores momentos de  los últimos 30 años. A las dificultades 

económicas provocadas por las situaciones externas del mercado internacional, y las internas por 

efectos de la falta de confianza de los inversionistas a propósito de las reformas promovidas por el 

gobierno, se suma la crisis de las instituciones políticas, con uno de los mayores niveles de 

desconfianza de la ciudadanía respecto de sus autoridades. 

La Región del Biobío no está exenta de esta situación, pero con un agravante, los problemas 

estructurales de la economía local que se arrastras desde la década de los 90 del siglo pasado y 

que hasta ahora no han podido ser superados. 

La zona depende del comercio internacional que hoy está en crisis, eso ha provocado problemas 

en las principales industrias de la zona, la siderúrgica, la forestal, la pesquera y la agrícola. Esto ha 

generado problemas con el empleo que se mantienen por sobre el promedio nacional. 

A lo anterior hay que agregar la inversión que ha caído y comienza a notarse en el sector 

inmobiliario que ha disminuido su dinamismo. En tanto, la inversión pública también pasa por 

restricciones, debido al ajuste fiscal. 

En materia de inversión privada, la burocracia y las dificultades de proyectos energéticos y de 

concesiones como el Puente Industrial, han frenado las posibilidades de producir un mayor 

dinamismo económico. 

Las soluciones a nivel nacional dependen de las decisiones que adopten las autoridades políticas, y 

las proyecciones no son las mejores, ya que el gobierno está empeñado en una serie de reformas 

que generan incertidumbre y hasta ahora no hay señales de un cambio de rumbo. 

A esto se suma el clima político y social que vive el país que está cuestionando el modelo 

económico, lo que genera desconfianza en los inversionistas que han detenido sus inversiones en 

proyectos de largo plazo. 

En síntesis el país y la región están en un encrucijada compleja y que requiere de liderazgos 

empoderados y confiables para la ciudadanía, que permitan enmendar el rumbo y recuperar la 

inversión, el único camino que va a permitir retomar los niveles de crecimiento que se requieres 

para seguir progresando. 

 

 

 

 



 

 

Anexo noticias 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Comunicados de Prensa  

1)  “Nueva Mayoría evidencia crisis de una coalición fracasada” 

Un llamado a “terminar con el desorden y que se concentren en gobernar” hizo el senador de la 

UDI, Víctor Pérez Varela a la Nueva Mayoría, que en estos día está “evidenciando la crisis de una 

coalición que ha fracasado”. 

El parlamentario sostuvo que “el país pasa por una severa crisis económica y social y quienes 

tienen la responsabilidad de enfrentar los problemas están enfrascados en disputas internas y 

culpándose de la responsabilidad de su fracaso”. 

Pérez Varela planteó que “lamentablemente, la coalición gobernante ha sido irresponsable y el 

costo de sus errores y de su fracaso lo está pagando el país y los sectores más vulnerables de la 

población”. 

Recalcó que “a este gobierno le queda un año y medio de mandato y efectivamente en estas 

condiciones la crisis en el país se irá ahondando, pero también tienen la posibilidad de corregir el 

rumbo y evitar una colapso mayor”. 

Para eso, dijo el senador de la UDI, “el gobierno debe dejar su agenda ideológica y preocuparse de 

los temas que permitan recobrar la confianza en el país, lo que atraiga nuevas inversiones y con 

ello retomar el crecimiento económico. 

 

2) “Este gobierno estancó desarrollo de proyectos emblemáticos para la región” 

“La Región del Biobío se ha quedado sin proyectos emblemáticos y y sin inversión pública 

significativa, por un gobierno central que no es capaz de atender las demandas locales”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

Precisó que “no se trata sólo de los montos de inversión, sino que cómo se priorizan las obras y así 

vemos hoy como se han estancado obras emblemáticas no sólo en Concepción, sino que también 

en las provincias de Biobío y de Ñuble”. 

El parlamentario sostuvo que “el gobierno central no escucha a la Región del Biobío y a sus 

autoridades y eso se nota cuando vemos que en la zona no se ejecutan proyectos significativos 

para el desarrollo”. 

Las rutas 160 y Concepción-Cabrero, están llegando a su fin y son obras que vienen de los 

gobiernos anteriores, “pero de esta administración no tenemos ningún proyecto significativo en 

ejecución, a excepción del Teatro Regional”. 



 

 

Pérez Varela dijo que “tenemos el Puente Industrial, obra que se encuentra entrampada en 

trámites burocráticos sin considerar su importancia logística y de conectividad”. 

El senador de la UDI agregó que “somos testigos del esfuerzo local para que exista inversión en la 

región, pero sus peticiones no son oídas a nivel central”. 

Recalcó que “este gobierno, a este paso, no tendrá nada que mostrar al finalizar su mandato, y eso 

pasa por la incapacidad que existe en Santiago, y no puede ser que toda obra que se proyecte ya 

sea pública como privada se encuentran con mil obstáculos de parte del propio Estado”. 

 

3) “Se ha deteriorado la confianza y la credibilidad de las autoridades de Justicia” 

“La situación en Gendarmería se le escapó de las manos al gobierno y la ministra de Justicia ya no 

da garantías de poder enfrentar la crisis”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “estas son las consecuencias de la politización de una institución 

jerarquizada como Gendarmería y lo peor la utilización del organismo como un instrumento para 

pagar favores políticos”. 

El senador de la UDI añadió que “ahora circula un video donde los representantes de los oficiales 

de Gendarmería advierten sobre otras situaciones irregulares y el gobierno no pude seguir 

guardando silencio o tratando de ocultar estos hechos”. 

Para el parlamentario, “se ha deteriorado la confianza y la credibilidad de las autoridades del 

Ministerio de Justicia, lo que es una situación muy grave, que requiere una cirugía mayor en la 

cartera”. 

Pérez Varela insistió en que “se ha tocado fondo, y todo porque hay un grupo que cree que el 

gobierno es un botín que se puede repartir entre los militantes de los partidos políticos”. 

 

4)  “Hay una significativa falta de inversión pública en Ñuble, Bío Bío y Arauco” 

“Hay una significativa falta de inversión pública en las provincias de Bío Bío, Ñuble y Arauco lo que 

se demuestra en la ausencia total de obras emblemáticas para el desarrollo de la zona”, afirmó el 

senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “mientras en la provincia de Concepción se ejecutan importantes 

proyectos como el Teatro Pencopolitano, el puente Bicentenario, la Costanera a Chiguayante y el 

próximo inicio del Puente Industrial, en tanto que en el resto de los territorios no existe ningún 

proyecto emblemático en ejecución”. 



 

 

Puntualizó que “en periodos cuando la economía va mal, es justamente la inversión pública la que 

permita dinamizar la actividad productiva con obras de infraestructura, pero nuevamente los 

recursos se concentran en Concepción”. 

Pérez Varela dijo que “esta es una muestra más del centralismo que existe en la Región del Bío 

Bío, y las provincias pierden la oportunidad de avanzar en materia de inversión pública a la par con 

la capital regional”. 

Expresó que “lo más grave será la falta de empleo que va a afectar a las provincias, ya que este 

año la economía seguirá lenta y vamos a tener muy poca generación de empleo, y el gobierno 

poco ayuda a revertir esta situación”. 

 

5) Senador Pérez Varela valoró detención de Emilio Berkhoff:”Las policías dieron un gran 

golpe a la CAM” 

“Las policías han dado un gran golpe a los grupos violentistas de las provincias de Arauco, Malleco 

y Cautín”. Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, tras la captura de Emilio 

Berkhoff, considerado como una de las cabezas de la Coordinadora Arauco-Malleco (CAM), quien 

fue arrestado por la PDI la madrugada de este lunes. 

El senador de la UDI planteó que “este es un paso importante para desarticular la CAM y creemos 

que las policías están dando los pasos para recuperar el estado de derecho en estas zonas”. 

Añadió que “es ahora tarea del Ministerio Público y del gobierno hacer su parte y lograr que este 

líder de la CAM reciba el castigo por los hechos de violencia en los que ha estado involucrado”. 

Junto con lo anterior, Pérez Varela criticó a Héctor Llaitul “quien sigue demostrando que su único 

interés es generar violencia en las comunidades mapuches, y con ese tipo de organización no se 

puede dialogar”. 

Recalcó que “la CAM no representa a las comunidades mapuches que quieren progresar y sacar 

adelante a sus familias, y sería un grave error creer que con Llaitul se pueden lograr acuerdos”. 

“La CAM es una organización que ha participado en delitos, que no tiene respeto por las 

instituciones y en consecuencia no es legítimo entablar dialogo con ellos”, concluyó. 

 

 

 



 

 

6) “Gendarmería fue utilizada como caja pagadora de favores políticos” 

“Quedó en evidencia que l gobierno abultó las pensiones de algunos militantes de los partidos de 

la Nueva Mayoría en Gendarmería y ante estos hechos, las autoridades y en particular la ministra 

de Justicia debe dar la cara”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo que “Gendarmería es 

utilizada por la coalición de gobierno como caja pagadora de favores políticos y eso pasó con don 

Pedro Hernández, quien como dirigente de un sindicato operó a favor del gobierno y como 

recompensa obtuvo un aumento de sueldo, lo que luego le favoreció para pensionarse”. 

Puntualizó que “acá tenemos una crisis en el Ministerio de Justicia que no se soluciona con 

cambios de los jefes de servicios, hay un problema en la cabeza que ha politizado esta institución”. 

Recalcó que “hemos visto como un grupito abuso de sus cargos y quienes tenían que supervigilar 

propiciaron esta situación, por lo tanto hay un problema de credibilidad y confianza pública”. 

Insistió en que es “el propio ex director de Gendarmería, Tulio Arce reconoce que asesores de la 

ministra le pidieron subir los grados de algunos funcionarios, de modo que sus pensiones 

aumentarán en más del 50%, pasando de 1 millón 700 mil pesos, a más de 3 millones 500 mil 

pesos, eso es claramente irregular y la ministra Blanco tiene que asumir la responsabilidad que le 

cabe”. 

 

7) Llegada de ex fiscal al Sename “afecta la credibilidad y debilita el Estado de Derecho” 

“Una muy mala señal que afecta la credibilidad de las instituciones y debilita el Estado de 

Derecho”. Así calificó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, el nombramiento de la ex fiscal 

Solange Huerta como directora del Servicio Nacional de Menores. 

El parlamentario sostuvo que “es impresentable que quien hasta hace unos meses encabeza una 

investigación judicial que involucraba a la Presidenta, hoy asuma un cargo en el gobierno, porque 

deja muchas dudas respecto a sus actuaciones”. 

Pérez Varela agregó que “esta es otra forma de debilitar las instituciones del Estado, ya que parece 

que aquello fiscales que son benevolentes con las actuales autoridades tienen asegurado un cargo 

en el gobierno”. 

Añadió que “con este nombramiento en el Sename, no se solucionan los graves problemas que 

arrastra este organismo, por el contrario se van a acentuar, porque la nueva directora se incorpora 

con un cuestionamiento ético respecto a su nombramiento”. 

 



 

 

El senador expresó que “los chilenos nos preguntamos, desde cuándo la Presidenta conoce a 

Solange Huerta, desde antes que la investigara por el caso Tsunami, y en consecuencia queda la 

duda respecto a cómo se llevó esta investigación”. 

“Esta no es la forma de enfrentar los problemas que existen hoy en Chile, por el contrario con esto 

empeoramos la percepción de la ciudadanía respecto de la política, y lo peor es que enlodamos a 

los órganos que deben aplicar justicia”, concluyó el senador gremialista. 

 

8) Senador Pérez pide intervención del Consejo de Defensa del Estado en Gendarmería 

El senador de la UDI, Víctor Pérez Varela solicitará la intervención del Consejo de Defensa del 

Estado en el caso de los “jubilazos” de Gendarmería, donde “se ha hecho una interpretación 

antojadiza de las normas para financiar millonarias pensiones con recursos de todos los chilenos”. 

El parlamentario sostuvo que “en nuevo reportaje de televisión dejó en evidencia que en esta 

institución existe una estructura y un modo de operar que claramente amerita una investigación a 

fondo y la intervención de las instituciones que deben proteger el patrimonio del Estado y de 

todos los chilenos”. 

Añadió que “el gobierno y el Ministerio de Justicia no pueden seguir haciéndose los sorprendidos, 

cuando efectivamente tuvieron los antecedentes sobre la presuntas irregularidades que se 

estaban cometiendo y prefirieron mirar para el cielo y no actuar como correspondía”. 

El senador de la UDI agregó que “el gobierno debe explicar cómo es que contrató en el Ministerio 

de Justicia, al ex subdirector operativo de la Institución, coronel Patricio Campos, cuya pensión 

también fue abultada, pero que además extrañamente una serie de familiares aparecen 

contratados en la institución (cuñados y hermanos)”. 

Insistió en que “hay que transparentar todo lo que está ocurriendo en Gendarmería, y hay que 

limpiar la institución para detener y evitar que se sigan cometiendo malas prácticas como las que 

hemos conocido”. 

 

9) Los socialistas que dirigen Gendarmería han abusado de sus cargos 

“Nuevamente vemos como un sector político abusa del poder en el gobierno y realiza acciones 

para beneficio personal, lo que es inaceptable”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, 

por las escandalosas pensiones que se pagan en Gendarmería. 

 



 

 

El parlamentario sostuvo que “todos sabemos que los socialistas han copado los cargos en esta 

institución y han usado esos puestos para mejorar mañosamente sus sueldos y ahora también sus 

pensiones”. 

Recalcó que “en este caso, la Ministra de Justicia debe asumir su responsabilidad, ya que esto 

ocurrió por la falta de control de las autoridades, que dejaron pasar una situación que se escapa 

de los cánones normales”. 

Puntualizó que “las autoridades de gobierno no pueden ahora hacerse los sorprendidos de una 

situación que era recurrente en el servicio, arreglarse los sueldos con asignaciones, para mejorar 

así las jubilaciones”. 

Añadió que “el Consejo de Defensa del Estado tiene que tomar parte de este caso y accionar para 

solicitar la restitución de los recursos que se han pagado de esta forma, ya que quienes dirigen 

Gendarmería transgredieron una norma que fijó la Contraloría General de la República”. 

 

 

10) El aumento de lista de espera Auge demuestra que el gobierno no es capaz de cumplir 

con las demandas de salud de los chilenos 

“El gobierno no es capaz de cumplir con las necesidades de salud de los chilenos y además no está 

cumpliendo con la Ley Auge que obliga a plazos muy concretos de atención de las personas con 

alguna de las patologías contempladas en la norma”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, ante los casi 16 mil chilenos que están en la 

lista de espera y que triplica la que existía en 2014, cuando alcanzó poco más de 5 mil casos. 

El parlamentario sostuvo que “este gobierno gasta millones de pesos en el proceso Constituyente 

que no genera adhesión ciudadana, mientras miles de chilenos están quedando sin una atención 

oportuna en materia de salud”. 

Pérez Varela expresó que “en el gobierno anterior hicimos un gran esfuerzo y no sólo terminamos 

con la lista de espera Auge, sino que también con la de las enfermedades no incluidas en este 

sistema, pero lamentablemente con esta administración hemos retrocedido”. 

Recalcó que “hay un problema de prioridades, mientras se insiste en un camino ideológico, las 

principales necesidades y demandas de los chilenos más pobres siguen desatendidas”. 

 

 

 



 

 

 

11) Gobierno ha dejado aisladas a las comunidades del Alto Bío Bío 

“Hay un problema serio de transporte público hacia el Alto Biobío y el gobierno no ha asumido un 

plan de acción concreto que permita brindar un servicio digno y seguro a los habitantes de este 

territorio”, afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela. 

El parlamentario sostuvo que “no es posible que la empresa que presta el servicio a este territorio 

cuente con sólo dos máquinas para el recorrido entre Los Ángeles y el sector cordillerano, lo cual 

claramente es deficiente e inseguro”. 

Pérez Varela sostuvo que “el gobierno prometió mejorar los servicios de transporte público en las 

provincias con los recursos del Fondo Espejo del Transantiago, pero hasta ahora eso no se ha visto 

en la realidad”. 

El senador de la UDI añadió que “este no es sólo un problema de la empresa que hace el recorrido, 

sino, que también del gobierno que debe subsidiar este trayecto que claramente no es 

económicamente rentable, pero sin duda que socialmente cumple un rol fundamental”. 

Puntualizó que “en las actuales condiciones, las comunidades del Alto Biobío están prácticamente 

aisladas, porque no tienen la seguridad de si existirá transporte hacia Los Ángeles, y eso es fruto 

de la mala gestión de las autoridades provinciales y regionales”. 

 

12) Vamos a defender la trayectoria y vocación pública de la Universidad de Concepción 

“Nuevamente vemos mucha improvisación del gobierno respecto a la reforma educacional y el 

nuevo proyecto que ingresa al Congreso, ya que no está clara si todas las universidades y todos los 

alumnos van a ser considerados en la gratuidad”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien sostuvo “de acuerdo lo poco que se 

ha informado, esta es una iniciativa que va a privilegiar a las instituciones estatales, en desmedro 

de aquellas universidades privadas, pero con una clara vocación y trayectoria pública”. 

Puntualizó que “este es el caso de la Universidad de Concepción, la cual vamos a defender y no 

vamos a permitir que por una ley discriminatoria e ideológicamente obtusa, perjudique a una de 

las instituciones privadas nacida en regiones y que más ha aportado al desarrollo del país”. 

Para Pérez Varela, “le adelantamos al gobierno que vamos a rechazar cualquier norma que 

discrimine o que generé instituciones de primer y segundo orden, por ser estatales o privadas, acá 

se debe respetar la trayectoria de una institución casi centenaria como la Universidad de 

Concepción”. 

 



 

 

Reiteró que “el gobierno se vuelve a equivocar con un proyecto que no genera consenso entre los 

chilenos y que claramente sólo tiene un objetivo ideológico que no va en línea con lo que los 

chilenos están demandando”. 

 

13) La farra económica del Gobierno explica que Ñuble no tenga Centro Oncológico 

“La farra de este gobierno en materia económica ha llevado a la falta de recursos para responder a 

las necesidades más urgentes de los chilenos en materia de Salud y eso explica que en Chillán aún 

no tengamos hospital y que la ministra tenga que descartar un Centro Oncológico”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, quien recordó que “fue el propio gobierno, 

a través del senador Felipe Haroboe que en abril de este año aseguraba que durante el segundo 

semestre de este año comenzaría la construcción de este Centro Oncológico, incluso antes que el 

Hospital”. 

Pues bien, recalcó, “ni uno ni lo otro, la licitación del Hospital está en un punto muy complejo 

porque faltan recursos para poder adjudicarla y recién el Ministerio está analizando la opción de 

aumentar el presupuesto, y el Centro Oncológico está descartado”. 

El senador recalcó que “este es el ejemplo palpable de la política populista del gobierno que se 

aleja de las verdades demandas de la ciudadanía, que tienen que ver, entre otras, con acceso a la 

salud”. 

Puntualizó que “este gobierno ha llevado la Salud a una crisis, porque además del déficit en 

infraestructura, han vuelto a incrementar la deuda de los hospitales que ya llega a 158 mil 

millones de pesos”. 

Con este tipo de gestión, dijo “será muy difícil que puedan cumplir con la salud de la gente de 

Ñuble y de todos los chilenos”. 

 

14) El Gobierno no cumple con Lota y sigue abandonada 

“Lota es una comuna abandonada por el gobierno, donde sólo se hacen promesas pero ninguna 

acción concreta que permita el desarrollo económico y productivo de la comuna”. 

Así lo afirmó el senador de la UDI, Víctor Pérez Varela, tras el 13,8% de desempleo que registró 

Lota de acuerdo al último informe entregado por el INE, y que dejó a la comuna encabezando el 

ranking nacional de cesantía. 

 



 

 

Pérez Varela recordó que “hace dos años que este gobierno prometió enviar al parlamento un 

proyecto de ley de rezago para Lota y la provincia de Arauco y hasta ahora no existe nada 

concreto”. 

Puntualizó que “se declaró una zona de rezago, sin un respaldo legal, y esta acción del gobierno 

sólo ha servido para generar más burocracia y puestos para funcionarios de la Nueva Mayoría, 

pero hasta ahora ningún efecto positivo”. 

El parlamentario aseguró que “la promesa de más recursos y proyectos que permitirían un mayor 

dinamismo para la zona, se ha quedo sólo en eso, una promesa más de un gobierno que no ha 

cumplido con los chilenos”. 

El senador de la UDI recalcó que “desde la oposición queremos colaborar y lo que buscamos es 

sacar adelante los proyectos que van a permitir a Lota y a la provincia salir de su estancamiento, 

pero la iniciativa está en el gobierno”. 
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